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Un constat mais pas une fatalité.
Alors que nous allons fêter nos dix ans de promotion de

l’engagement citoyen, du « vivre ensemble » et au service des

associations intervenant dans le champ des solidarités et de

l’environnement, force est de constater que d’année en année, nous

ne pouvons qu’espérer que demain sera meilleur qu’aujourd’hui. 

En effet, nous restons dans une situation géopolitique internationale

toujours aussi tragique et nationalement de plus en plus incertaine

avec un risque de moins en moins latent pour notre démocratie.

Aussi devons-nous avoir une pensée fraternelle pour tous les

peuples victimes de catastrophes naturelles, de conflits armés

dramatiques, de fanatismes insensés, d’intolérances absurdes et

pour tous celles et ceux qui luttent pour leur liberté. Une pensée

pour ces petites filles dont la vie n’est que secondaire dans certains

pays et pour ces femmes qui vivent un cauchemar dont on ne voit

pas la fin, victimes d’un obscurantisme insupportable. Une pensée

également pour, plus près de chez nous, nos concitoyens et toutes

celles et tous ceux qui, sur notre sol, sont confrontés à une fragilité

et une précarité intolérable contre lesquelles notre engagement ne

peut que persévérer.

Persévérer également pour que l’urgence climatique et le sauvetage

de l’écosystème se traduise par des mesures socialement

acceptables et efficientes. Les 17 articles dits Objectifs du

Développement Durable promus par l’ONU restent encore trop

ignorés du grand public. Les mesures portées par l’Europe et par

l’ONU comme le dernier accord mondial historique pour protéger et

probablement sauver la biodiversité des océans restent trop

confidentielles pour être appréciées par nos concitoyens.
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Nous avons une responsabilité à assumer

Il revient bien aux associations, représentant la Société civile

organisée et riches de leurs diversités sociales, d’assurer une

visibilité aux injustices de notre Société et au danger climatique et

environnemental que court l’écosystème de notre planète. Nous ne

devons pas laisser de place à un fatalisme démoralisateur et

impuissant.

Il nous faut démontrer, tant par les projets menés à bien que par

une communication appropriée, qu’il est possible d’agir pour un

avenir soutenable dont nous restons les artisans.

Au-delà, le développement et l’entretien de l’amitié entre les peuples

restent un enjeu essentiel pour surmonter la brutalité et la cruauté

des conflits actuels et aller vers un avenir plus harmonieux et

acceptable.

Modestement mais avec détermination, c’est bien le projet associatif

de la Maison des solidarités locales et internationales de contribuer

à ce cheminement vers une Société plus juste, et plus humaine.
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Promouvoir, susciter sensibiliser le grand public à l’engagement

citoyen

Accompagner, promouvoir et coordonner les associations dans le

développement de la vie associative

Nos perspectives 2023 sont présentées en
fin du rapport d’activité avec six priorités
à acter.

Toujours fidèles aux deux axes :

Axes actés dans notre plan triennal 2020-2023 que nous aurons

d’ailleurs à revisiter cette année pour les trois prochaines années.

1. Un anniversaire à fêter 
Sans revenir sur l’origine de notre association, nous le ferons lors du

moment convivial qui sera à organiser, nous pouvons être fiers de

notre développement. Il reste porté par de fortes convictions, la

justice sociale, la richesse de l’interculturalité, l’amitié entre les

peuples au-delà des turbulences géopolitiques, et les vertus de

l’Economie sociale et solidaire. Collectivement nous avons su nous

imposer dans le tissu associatif de la Métropole lyonnaise pour

apporter un service d’intérêt général maintenant bien reconnu.

Ce parcours n’aurait pas pu être possible sans l’engagement de

bénévoles fidèles, efficaces et talentueux et le professionnalisme de

l’équipe salariée consciencieuse, experte voire bienveillante.

C’est une belle aventure, il nous revient de lui donner les

perspectives sur lesquelles reposera sa pérennité.
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2. Le Festival des solidarités

Rappelons-nous qu’en 2017, à la suite de l’arrivée d’une nouvelle

majorité régionale l’année précédente, les subventions pour ce

Festival avaient été supprimées, obligeant le CADR promoteur de cet

événement à arrêter son activité.

Mais fidèles à cette initiative nationale, nous avons interpellé les

collectivités pour qu’elles s’engagent à donner de la visibilité à la

solidarité portée par les associations du territoire. Cette année-là, à

l’Hôtel de Ville, la parole nous avait été donnée pour montrer la

richesse du tissu associatif et des témoignages d’ONG mettant en

lumière l’écosystème lyonnais des solidarités.

Depuis les collectivités nous renouvellent leur confiance et c’est

toujours avec beaucoup d’enthousiasme que nous assumons cette

responsabilité.

Cette année, nous aurons toujours à assumer l’organisation des

deux jours à l’Hôtel de Ville et, en partie, la coordination de la

Quinzaine des solidarités. Si nous sommes retenus dans l’appel à

projet de la Métropole concernant l’animation par les associations

de la Cité Internationale de la Gastronomie, nous porterons le thème

national du FESTISOL, « la souveraineté alimentaire », hors des murs

de l’Hôtel de Ville.
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3. L’éducation à la citoyenneté et à la
solidarité internationale en milieu scolaire

Cette démarche, induite par un souhait des collectivités et des

associations d’ouvrir le Festival aux milieux scolaires entre bien dans

le champ de nos engagements.

Toucher un jeune public pour le sensibiliser à la solidarité et

notamment à la solidarité internationale est essentiel pour le

devenir d’une citoyenneté capable de dépasser les préjugés

absurdes et comprendre les enjeux sociétaux de notre planète.

Nous pouvons être à l’interface entre les écoles, les collèges et les

associations pouvant s’adresser à ce public, et ainsi apporter notre

contribution à une démarche porteuse d’avenir.

Cette mission n’est pas simple car elle implique des acteurs ayant

des logiques différentes et surtout des contraintes à surmonter. Elle

nécessite également des moyens qu’il nous faudra trouver.

Mais justement c’est notre objectif que de permettre cette rencontre

pour qu’en bénéficient, au fil des années, le maximum d’enfants.
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4. Tous Unis, Tous Solidaires

Un dispositif unique en son genre puisqu’il permet à nos concitoyens

de découvrir et tester, sans engagement, le bénévolat à partir d’une

immersion temporaire convenue avec une association de la Métropole

en recherche de bénévoles.

Ce dispositif piloté par un collectif de 11 associations a été créé en

2015 par les Petits frères des pauvres et depuis, chaque année une des

associations du collectif en prend le portage.

Une de nos raisons d’être étant la promotion de l’engagement citoyen

il nous paraissait naturel de proposer l’année dernière d’en assurer la

responsabilité à la suite de la Fédération des Œuvres Laïques.

En avril dernier, la reprise du dispositif fut un peu compliquée du fait

du départ de la salariée qui n’a pas souhaité renouveler son contrat,

ayant une nouvelle opportunité professionnelle.

Aujourd’hui le dispositif est bien piloté par Angèle, chargée de projet,

et devra se développer pour renforcer son audience sur le territoire.

Au-delà de sa mission, le dispositif Tous Unis Tous Solidaires permet à

la Maison d’apparaitre, très visiblement comme une des associations

porteuses de la promotion du bénévolat et de l’engagement citoyen.

Ce dispositif ayant un pilotage indépendant de la Maison avec son

propre budget, mais entrant dans notre bilan financier, nous vous

présenterons les comptes, du point de vue comptable avec son budget

global mais également sans celui de TUTS pour avoir une vue

comparative et réelle des finances de la Maison.
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5. Être à l’écoute de nos membres et de
leurs besoins

Lors de l’élaboration de notre plan stratégique triennal en 2020 nous

avions convenu qu’un de nos rôles était de permettre à nos adhérents

de mieux se connaitre pour développer des synergies et des

coopérations afin de les aider dans leurs projets et leurs actions.

La mise en œuvre du Festival des solidarités ainsi que des projets

européens nous ont donné l’opportunité de structurer des

coopérations avec plusieurs de nos adhérents pour répondre à nos

engagements. Dans l’esprit de notre plan stratégique il s’agissait

d’organiser des mises en situation pour que tous nos adhérents se

connaissent mieux et ainsi puissent éventuellement développer des

coopérations.

Nous n’avons pu, faute de temps, démarrer ce chantier qu’à partir

d’une réunion de travail du Conseil d’administration en septembre puis

d’un groupe « projet » en fin d’année. Aussi devons-nous avancer pour

qu’un point d’étape puisse être relaté dans le rapport d’activités de

cette année.
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6. Consolider nos moyens financiers

D’année en année notre association s’est imposée dans le paysage

associatif de la Ville de Lyon et de notre Métropole, voire au-delà

puisque nous sommes bien identifiés par des structures nationales

comme RITIMO, l’Agence Française de développement via le FONJEP -

ECSI, le CRID…… chacune contribuant à notre financement, mais avec

des contreparties plus ou moins chronophages.

Nos services aux associations comme les formations pour les

volontaires en service civique, le portage de volontaires, la location de

nos locaux, la domiciliation d’associations, la collecte de livres dans le

cadre du partenariat avec Recyclivre… sont autant d’apports financiers

pour notre fonctionnement.

Notre rapport financier montre bien une gestion rigoureuse, mais nous

restons avec une faiblesse de trésorerie qui, chaque début d’année,

nous fragilise et surtout nous handicape pour prévoir les ressources

humaines à mettre en adéquation avec notre activité prévisible.

Nos deux principaux financeurs que sont la Métropole et la Ville de

Lyon ont été sensibilisés et se sont montrés attentifs, mais nous

restons vigilants pour saisir toutes opportunités de financements qui

correspondraient à notre vocation.



Pour conclure, un capital humain à
entretenir et à renforcer

D’un point de vue économique, nous nous situons dans le secteur de

l’Economie Sociale et Solidaire comme une très petite entreprise, mais

c’est aussi une aventure humaine qui repose sur l’équipe salariée, au

sens large du terme, dont le professionnalisme est reconnu et sur des

bénévoles fidèles et investis. Une motivation forte anime chacune et

chacun et crée une synergie qui nous caractérise, mais un

renforcement est toujours à rechercher pour notre développement

afin de, mieux encore, assurer notre présence dans le champ associatif

et dans la vie sociale de notre métropole.

En tout cas, à toutes et tous, bénévoles et salariées, Andra la

coordinatrice attentive de notre association, Caroline notre comptable,

en charge des dossiers de volontaires en service civique et des

formations, Angèle chargée du dispositif Tous Unis Tous Solidaires,

Samantha alternante en communication et Annie volontaire en service

civique en appui pour le Festival, sans oublier Manon qui était

assistante administrative mais à rejoint sa Normandie natale en fin

d’année, notre Assemblée Générale leur exprime toute notre

reconnaissance pour leurs compétences et leur efficacité, avec nos

remerciements chaleureux et sincères.

Pierre Vial
Président
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